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Puja-puji	mengalir	usai	Mahkamah	Konstitusi	atau	MK	mengubah	ambang	batas	

persyaratan	pencalonan	di	 pemilihan	kepala	 daerah	 atau	Pilkada	2024.	Kini,	

partai	 peserta	 pemilu	 dapat	 mengusung	 calon	 kepala	 daerah	 meski	 tidak	

memiliki	 kursi	 di	 DPRD.NDiketahui,	 putusan	 terhadap	 perkara	 nomor	 60/PUU-

XXII/2024	yang	diajukan	Partai	Buruh	dan	Partai	Gelora	itu	dibacakan	dalam	sidang	

di	gedung	MK,	Jakarta	Pusat,	Selasa	(20/8/2024).	Aturan	ini	memungkinkan	lebih	

banyak	partai	 politik	mengajukan	 calon	 sendiri	Pilkada.	 Contohnya,	Pilgub	

Jakarta.	 Saat	 ini,	 KIM	 Plus	 sudah	mengusung	 Ridwan	 Kamil	 dan	 Suswono.	

Mereka	diprediksi	akan	melawan	kotak	kosong.	Tapi	dengan	adanya	putusan	

baru	MK	ini,	sedikitnya	ada	8	partai	bisa	mengajukan	sendiri	calonnya.	Tapi	

apakah	semuanya	'bahagia'	dengan	aturan	baru	itu?	Rumor	yang	beredar,	

DPR	 bisa	 jadi	 menganulir	 putusan	 itu.	 Dan	 akan	 mengembalikan		

aturan	 ambang	 batas	 20	 persen	 kursi	DPRD.	 Langkahnya	 dengan	

mengajukan	pengesahan	Peraturan	Pemerintah	Pengganti	Undang-

Undang	atau	Perppu	yang	mengatur	Rancangan	Undang-Undang	

tentang	 Pemilihan	 Gubernur,	 Bupati,	 dan	 Wali	 Kota	 atau	 RUU	

Pilkada.	Perppu	potensi	disahkan	oleh	Menteri	Hukum	dan	HAM	

yang	baru,	Supratman	Andi	Agtas,	atas	permintaan	Presiden.	

Baca	di	hal	11....

MK Ubah Aturan Pilkada

Siapa Untung, Siapa Buntung?
Parpol Tanpa Kursi Bisa Ajukan Cakada, 
Rumor DPR Anulir Putusan Mencuat

PUTUSAN MK SOAL AMBANG BATAS PARPOL DI PILKADA 2024

Adapun	isi	Pasal	40	ayat	(3)	UU	Pilkada	itu	ialah:
Dalam hal Partai Politik atau gabungan Partai Politik mengusulkan pasangan calon 
menggunakan ketentuan memperoleh paling sedikit 25% (dua puluh lima persen) dari 
akumulasi perolehan suara sah sebagaimana dimaksud pada ayat (1), ketentuan itu hanya 
berlaku untuk Partai Politik yang memperoleh kursi di Dewan Perwakilan Rakyat Daerah

Adapun	isi	pasal	40	ayat	(1)	yang	diubah	itu	ialah:
Partai Politik atau gabungan Partai Politik dapat mendaftarkan pasangan calon jika 
telah memenuhi persyaratan perolehan paling sedikit 20% (dua puluh persen) 
dari jumlah kursi Dewan Perwakilan Rakyat Daerah atau 25% (dua puluh lima 
persen) dari akumulasi perolehan suara sah dalam pemilihan umum anggota 
Dewan Perwakilan Rakyat Daerah di daerah yang bersangkutan

Pasal yang digugat oleh Buruh dan Gelora itu ialah Pasal 40 ayat (3) UU Pilkada

Partai politik atau gabungan partai politik peserta pemilu dapat mendaftarkan 
pasangan calon jika telah memenuhi persyaratan sebagai berikut:

Berikut amar putusan MK yang mengubah pasal 40 ayat (1) UU Pilkada:

UNTUK	MENGUSULKAN	CALON	GUBERNUR	DAN	CALON	WAKIL	
GUBERNUR:
a. Di provinsi dengan penduduk hingga	2	juta	jiwa, partai harus 
meraih minimal 10%	suara	sah.
b. Di provinsi dengan penduduk 2	juta–6	 juta	 jiwa, partai harus 
meraih minimal	8,5%	suara	sah.
c. Di provinsi dengan penduduk 6	juta–12	juta	jiwa, partai harus 
meraih minimal	7,5%	suara	sah.
d. Di provinsi dengan penduduk lebih	 dari	 12	 juta	 jiwa, partai 
harus meraih minimal	6,5%	suara	sah.

UNTUK	MENGUSULKAN	CALON	BUPATI	DAN	CALON	WAKIL	
BUPATI	SERTA	CALON	WALI	KOTA	DAN	CALON	WAKIL	WALI	KOTA:
a. Di kabupaten/kota dengan penduduk	lebih	dari	250	ribu	jiwa, 
partai harus memperoleh minimal	10%	suara	sah.
b. Di kabupaten/kota dengan penduduk	250	ribu	hingga	500	ribu 
jiwa, partai harus memperoleh minimal	8,5%	suara	sah.
c. Di kabupaten/kota dengan penduduk	500	ribu	hingga	1	juta	
jiwa, partai harus memperoleh	minimal	7,5%	suara	sah.
d. Di kabupaten/kota dengan penduduk lebih	 dari	 1	 juta	 jiwa,	
partai harus memperoleh minimal	6,5%	suara	sah.
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baru sekitar 1,5 juta ton saja per tahun. 
Taruna bilang sisa kebutuhan yang 
tidak bisa dipenuhi dari produksi 
dalam negeri itu terpaksa harus 
diimpor.

"Negeri kita baru bisa dapatkan 
(produksi per tahun) 1,5 juta ton. 
Masih kurang sekitar hampir 70% dan 
ini diimpor," sebut Taruna.

I r o n i s n y a ,  Ta r u n a  m e n i l a i 
sebetulnya Indonesia punya banyak 
sekali sumber daya garam, apalagi 
melihat kondisi geografis yang diliputi 
b a nya k  p e s i s i r  p a n t a i .  N a m u n 
sayangnya belum banyak produksi 
yang mumpuni untuk mengejar 
kebutuhan garam farmasi tersebut.

"Padahal kita banyak di sini tapi 
tak bisa diproduksi sesuai dengan 
standar. Padahal cuma garam lho. Ini 
perhatian beliau (Jokowi) juga kami 
akan bahas ini l intas sektoral," 
pungkas Taruna.( rls,tro,ant/dya)

agar BPOM berkolaborasi lintas 
kementerian/lembaga ke depannya.

“Badan POM harus berkolaborasi 
dengan baik dengan kementerian 
kesehatan, BPJS kemudian BKKBN 
tentu bisa saja dengan kementerian 
p e r i n d u s t r i a n ,  K e m e n t e r i a n 
Perdagangan, kalau bicara obat masuk 
ke Indonesia keimigrasian ataupun 
customs,” tutup dia.

90%	Bahan	Baku	Impor
Taruna Ikrar mengatakan masalah 

bahan baku yang terlalu banyak 
diimpor menjadi salah satu biang 
kerok utama pemicu meroketnya 
harga obat di Indonesia.

Taruna memaparkan 80-90% obat 
di Indonesia diproduksi dengan bahan 
baku yang diimpor dari luar negeri. 
Menurutnya harga bahan baku yang 
tinggi karena diimpor membuat harga 
jual obat jadi mahal.

"Saya kira salah satunya juga 
impor. Pak Presiden bilang di atas 
80%, di atas 90% obat yang diproduksi 
di sini itu bahannya impor. Bahan baku 
obat impor itu kan harganya mau-
maunya pemasok, bisa naikkan harga 
dasar, kalau harganya mahal masuk 
sini terpaksa dijual mahal," papar 
Taruna.

S e l a n j u t n y a ,  h a r g a  o b a t  d i 
Indonesia mahal karena biaya promosi 
d a n  p e r i k l a n a n .  P e m e r i n t a h 
seharusnya bisa menekan perusahaan 
untuk menekan biaya tersebut.

"Pada umumnya harga obat di 
indonesia itu mahal karena harga 
promosi, harga advertisement, harga 
iklan. Kita harus bisa menekan di situ 
dengan perusahaan, mereka harusnya 
menekan iklan jangan berlebihan. Kan 
logikanya harga bisa turun," jelas 
Taruna.

Lebih lanjut dia memaparkan 
beberapa obat di Indonesia belum bisa 
murah harganya karena belum bisa 
m e n j a d i  o b a t  g e n e r i k .  D i a 
menjelaskan obat non generik hak 
p a te n nya  m a s i h  a d a ,  s e h i n g ga 
harganya mahal. Obat generik sendiri 
bisa murah karena hak patennya 
sudah habis.

Masalahnya, Taruna menjelaskan 
ada juga oknum nakal yang membuat 
obat generik seakan-akan menjadi 
obat dengan hak paten. Harganya pun 
bisa jadi 'digoreng' jadi lebih mahal. 
B iasanya  modusnya  mengubah 
kemasan.

"Obat kan dibagi 3 ada generik 
yang patennya hilang itu kan murah, 
kalau obat paten biasanya mahal 
k a r e n a  a d a  b i a y a  r i s e t  d a n 
pengembangan. Namun, ada juga 
biasanya obat sudah generik, kemasan 
itu diubah dan dibuat semacam obat 
paten, itu biasanya yang dimainkan 
harganya," tutur Taruna.

Salah satu yang dicontohkan 
adalah material yang sering digunakan 
untuk bahan baku cairan infus di 
rumah sakit itu ternyata masih 
dominan diimpor pengadaannya.

Taruna memaparkan Indonesia 
per tahunnya butuh sekitar 4,5-4,7 
j u t a  t o n  g a ra m  f a r m a s i  u n t u k 
m e m e n u h i  ke b u t u h a n  t o t a l  d i 
Indonesia. Fakta ini diungkap Taruna 
saat  menghadap Presiden Joko 
W i d o d o  ( J o k o w i )  d i  I s t a n a 
Kepresidenan.

"Kalau ke rumah sakit kan ada 
larutan infus NaCl itu garam. Tiap 
tahun itu kita butuhkan kebutuhan 
dalam negeri kita itu 4,5-4,7 juta ton," 
ungkap Taruna m.

Masalahnya, sampai sekarang 
produksi per tahun garam farmasi 

Ironi Harga Obat di RI, 
Lebih Mahal 400% dari Negara Lain

JAKARTA-Setelah resmi dilantik, 
Presiden Jokowi memanggil Kepala 
Badan Pengawas Obat dan Makanan 
(BPOM), Taruna Ikrar. Ia menyebut, 
laporan yang diterima Jokowi, harga 
obat di dalam negeri sangat mahal 
dibanding harga obat di luar negeri.

" T i g a  i n s t r u k s i  i n i  t e n t u 
berhubungan dengan hal yang sangat 
penting bagi masyarakat kita di 
Indonesia ,  hal  ini  terkait  yang 
pertama, hubungannya dengan harga 
obat yang begitu mahal," kata Taruna 
di Istana Negara Jakarta, Selasa 
(20/8/2024).

"Dalam laporan yang bapak 
presiden terima dibandingkan dengan 
harga obat yang beredar di negeri kita 
bisa sampai  400% lebih t inggi 
dibanding luar negeri," lanjutnya.

Taruna juga mengatakan Jokowi 
menginstruksikan agar harga obat ini 
dapat dikontrol.

"Oleh karena itu beliau meng-
instruksikan bagaimana harga obat ini 
bisa dikontrol setidaknya bisa mirip-
mirip dengan harga generik, atau 
mirip-mirip dengan harga obat di 
negara tetangga misalnya di Malaysia, 
di Filipina, atau pun di Singapura," kata 
dia.

Lebih lanjut, Taruna menyebut 
Jokowi memberi instruksi agar BPOM 
melakukan pengembangan atau 
inovasi obat. Sebab, kata dia, ada 
beberapa obat yang tidak bisa masuk 
ke Indonesia dan hanya diberikan ke 
negara tetangga Indonesia.

“S aya  m e l i h a t  m u n gk i n  a da 
hubungannya dengan kepentingan 
mafia obat internasional, hubungan-
n y a  d e n g a n  b i s n i s  p e l a y a n a n 
kesehatan internasional,” ujarnya.

Selain itu,  Taruna menyebut 
bahwa Jokowi juga menginstruksikan 

1. Memastikan produk makanan 
yang beredar di Indonesia aman, 
sesuai dengan status gizinya, dan 
sehat untuk dikonsumsi 
masyarakat. 
--------------------------------------------
2.	Memastikan peningkatan 
sinkronisasi dan koordinasi antar 
lembaga yang mendukung sistem 
pengawasan obat dan makanan. 
--------------------------------------------
3. Mendukung penyediaan obat di 
dalam negeri dan mempermudah 
akses obat yang diperlukan di 
dalam negeri sehingga lebih 
terjangkau bagi masyarakat. 
--------------------------------------------
4. Mempercepat proses uji klinik 
obat hingga rilis dan dapat 
digunakan oleh masyarakat 
Indonesia. 
--------------------------------------------
5.	Memajukan reputasi Indonesia, 
melalui BPOM sebagai regulator 
pengawas obat dan makanan, 
untuk dapat sejajar di tingkat 
global.

5 Poin Penting dari 
Jokowi untuk
Kepala BPOM Baru
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Badai PHK Berlanjut, Buruh Demo Lagi 
Desak UU Cipta Kerja Dicabut

tuntutan buruh. Pertama, cabut 
Undang-Undang Cipta Kerja dan revisi 
Pasal 41 dan 42 UU Pemilihan Kepala 
Daerah.

Dia juga menyebut IKN sebagai ibu 
kota yang hanya muncul di dunia 
maya. Orasi ini menyangkut hebohnya 
situasi politik di Indonesia, khususnya 
di Pilkada DKI Jakarta. "Ibu kota, walau 
sudah pindah di IKN, tapi itu masih di 
dunia maya. Ibu kotanya masih tetap 
apa?" tutur Said. "Jakarta! Jakarta," 
jawab massa aksi.

Said mengatakan ada sembilan hal 
yang dituntut buruh dalam uji materiil 
UU Omnibus Law. "Setidaknya ada 
sembilan alasan buruh mengajukan 
j u d i c i a l  r e v i e w  k e  M a h k a m a h 
Konstitusi," kata dia. Pertama, konsep 
upah minimum yang kembali pada 
upah murah.

Ia menyebutkan UU Cipta Kerja 
malah mengembalikan konsep upah 
minimum menjadi upah murah, 
mengancam kesejahteraan buruh 
dengan kenaikan upah yang kecil dan 
tidak mencukupi. Selain itu, beleid itu 
memungkinkan aturan outsourcing 
tanpa batasan jenis pekerjaan, kontrak 
yang berulang-ulang, dan pemberian 
pesangon murah.

Selain itu, kata Said, aturan itu 
m e m b u a t  P H K  d i p e r m u d a h , 
pengaturan jam kerja yang fleksibel, 
pengaturan cuti, tenaga kerja asing, 
hilangnya sanksi pidana. "Peningkatan 
jumlah tenaga kerja asing tanpa 
pengawasan ketat menimbulkan 
kekhawatiran di kalangan buruh 
lokal."

Industri	Pengolahan	Terbanyak
Data Kementerian Ketenaga-

kerjaan (Kemnaker) mencatat korban 
PHK mencapai 44.195 orang per 
pertengahan Agustus ini.

"PHK sudah 44.195 orang," kata 
Dirjen Pembinaan Hubungan Industrial 
dan Jaminan Sosial (PHI dan Jamsos) 
Kemnaker Indah Anggoro Putri.

Jumlah tersebut naik dari korban 
PHK pada periode per 31 Juli 2024 
yang sebanyak 42.863 orang. Artinya 
dalam waktu kurang dari satu bulan, 

kurang lebih ada 2.000 korban PHK 
baru.

"Per Juli 2024, dari total 42.863 
orang yang ter-PHK, jumlah PHK 
terbanyak terdapat di sektor industri 
pengolahan (termasuk tekstil, garmen, 
alas kaki) yaitu sebanyak 22.356 
orang.  Sedangkan non industri 
pengolahan sebanyak 20.507 orang," 
seperti tertulis di data Kemnaker.

Adapun lima industri dengan 
jumlah PHK terbanyak per 31 Juli 2024 
adalah industri pengolahan (22.356); 
aktivitas jasa lainnya (11.656); pertanian, 
kehutanan, dan perikanan (2.918); 
pertambangan dan penggalian (2.771); 
dan perdagangan besar dan eceran 
(1.902). Secara wilayah, Jawa Tengah 
menjadi provinsi dengan jumlah 
korban PHK terbanyak yakni 13.722.

Kemudian disusul DKI Jakarta 
(7.469), Banten (6.359), Jawa Barat 
(5.567), dan Sulawesi Tengah (1.812).

Pengusaha	Minta	
Menkeu	Direshuffle

Tren Pemutusan Hubungan Kerja 
(PHK) dan penutupan pabrik di sektor 
tekstil dan produk tekstil (TPT) masih 
terus berlanjut sebagai akibat dari 
marak impor illegal yang membanjiri 
pasar domestik. 

Koordinator Aliansi Masyarakat 
Tekstil Indonesia (AMTI) Agus Riyanto 
menyatakan, hingga saat ini praktik 
importasi borongan masih terus 
terjadi tanpa ada perintah pelarangan 
dari para petinggi Kementerian 
Keuangan (Kemenkeu).

“Mereka seperti merestui praktik 
importasi ilegal ini,” ujar Agus dalam 
siaran pers, Selasa (20/8/2024).

Sebelumnya, data Konfederasi 
Serikat Pekerja Nusantara (KSPN) 
menyebutkan bahwa dibulan Juli 2024 
sekitar 700 karyawan di Jawa Tengah 
dan di bulan Agustus terdapat 500 
orang karyawan lagi di Jawa Barat yang 
terkena PHK. Kedua perusahaan itu 
sekalian menutup pabriknya karena 
jumlah tersebut merupakan sisa 
karyawannnya, mengingat sepanjang 
tahun 2023 hingga awal 2024 mereka 
telah melakukan PHK sejumlah 

karyawannya.
Lebih lanjut , Agus mengung-

kapkan, meskipun pemerintah melalui 
K e m e n t e r i a n  P e r d a g a n g a n 
(Kemendag) telah membentuk satuan 
tugas (Satgas) impor ilegal, namun 
kondisi industri semakin buruk 
karena wilayah kerja Satgas yang 
terbatas di pasar dalam negeri. 

“Padahal kita semua sangat paham 
bahwa permasalahan utamanya ada di 
pelabuhan, di mana Bea Cukai terus 
membuka pintu bagi praktik importasi 
illegal, dan hingga saat ini sepertinya 
t i d a k  a d a  n i a t a n  d a r i  M e n te r i 
K e u a n g a n  u n t u k  m e n g a t a s i 
permasalahan tersebut,” terang Agus.

Atas kinerja buruk Ditjen Bea 
Cukai, pihaknya mendesak Presiden 
Jokowi untuk melakukan reshuffle 
Menteri Keuangan dan Ditjen Bea 
Cukai. “Hal ini sangat mendesak, kami 
menghindari keterpurukan yang lebih 
dalam lagi dalam tiga bulan ke depan 
sebelum pemerintahan baru dimulai,” 
tegas dia.

Ketua Umum Ikatan Pengusaha 
Konveksi Berkarya Nandi Herdiaman 
menyatakan, kondisi IKM masih 
terpuruk meskipun pada bulan Juni 
ada sedikit pesanan dari konsumsi 
seragam. 

“Di sini kami mengemis keadilan 
Menteri Keuangan untuk segera 
melarang praktik impor borongan,” 
imbuh dia.(tro,wid,rls/dya)

J A K A RTA - B a d a i  P e m u t u s a n 
Hubungan Kerja (PHK) semakin meng- 
gila di Indonesia. Data Kementerian 
Ketenagakerjaan (Kemnaker) men-
catat korban PHK mencapai 44.195 
orang per pertengahan Agustus 2024 
ini.

Massa dari Partai Buruh pun 
b e r u n j u k  r a s a  l a g i  S e l a s a 
(20/8/2924). Merrka mendesak 
Mahkamah Konstitusi membatalkan 
U U  C i p t a  K e r j a .  M e r e k a  y a n g 
berdemonstrasi di kawasan Patung 
K u d a ,  G a m b i r,  J a k a r t a  P u s a t , 
mengatakan bahwa UU Omnibus Law 
itu justru tak membuka banyak 
lapangan kerja.

" K a t a n y a  U U  C i p t a  K e r j a 
mendatangkan banyak investasi, tapi 
kenyataannya i tu  bukan untuk 
mendatangkan lapangan kerja kepada 
buruh, tapi malah banyak buruh kena 
PHK," kata Wakil Dewan Pimpinan 
Wilayah Konfederasi Serikat Pekerja 
Migas Indonesia atau KSPMI, Samsuri.

Samsuri kemudian membeberkan 
telah terjadi pemutusan kerja atau 
PHK kepada banyak buruh belakangan 
ini. Buruh yang diberhentikan dari 
industri itu terjadi di Jakarta, Jawa 
Tengah, dan Banten. "Ini bukan sebuah 
khayalan, ini sebuah fakta di Jakarta," 
ujar dia.

Sebab itu, Samsuri meminta para 
buruh baik yang tergabung di partai 
maupun di organisasi buruh untuk 
meminta Mahkamah Konstitusi 
membatalkan UU Cipta Kerja yang 
sedang diujimateriilkan. "Kita harus 
batalkan UU Cipta Kerja, itu langkah 
terbaik buat buruh," ujar dia.

Sementara itu, Presiden Partai 
Buruh Said Iqbal, mengatakan buruh 
m e m i n t a  k e p a d a  M a h k a m a h 
Konstitusi mengabulkan permohonan 
judicial review yang diajukan buruh. 
Jika UU sapu jagat tak dibatalkan, dia 
mengancam 5 juta buruh di seluruh 
Indonesia akan mogok nasional. 
"Buruh keluar dari pabrik tidak 
melakukan produksi,” kata Said.

 Lebih jauh, Said Iqbal mengaku tak 
y a k i n  p e m b a n g u n a n  I b u  K o t a 
Nusantara atau IKN bisa rampung 
pada 2029. "IKN itu nanti sama dengan 
Istana Tampaksiring, sama dengan 
Istana Bogor. Kan gak mungkin 2029 
selesai," ucapnya.

Istana Kepresidenan Tampak 
siring berada di Desa Tampaksiring, 
Kabupaten Gianyar, Bali. Dia berjarak 
sekitar 40 kilometer dari Denpasar. 
Sebutan nama istana dalam orasi itu 
merujuk pada penjelasan Said bahwa 
IKN yang dibangun sebagai pusat 
pemerintahan di Kabupaten Penajam 
Paser Utara, Kalimantan Timur, itu tak 
akan ditempati.

"Tetap pusat perdagangan, capital 
city, pusat ibu kota, ada di Jakarta," 
kata Said. Tiga tuntutan Partai Buruh 
dan KSPI dalam unjuk rasa kali 
menyatakan dua hal yang menjadi 

Massa	buruh	berunjuk	rasa	di	kawasan	Patung	Kuda,	Jakarta	Pusat.	Massa	menuntut	

pencabutan	omnibus	law	UU	Cipta	Kerja,	Selasa	(20/8/2024).ist
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JAKARTA-Selain diduga mengalami 
p e r u n d u n g a n  d a r i  s e n i o r n y a , 
Mahasiswi Program Pendidikan 
Dokter Spesialis (PPDS) Fakultas 
Kedokteran (FK) Universitas Diponegoro 
(Undip) Aulia Risma Lestari juga 
disebut mengalami tekanan saat tugas 
di RS Dr. Kariadi Semarang.  Hal ini 
juga diduga menjadi salah satu pemicu 
tindakan bunuh diri itu.

Kementerian Koordinator Pem-
bangunan Manusia dan Kebudayaan 
(Kemenko PMK) bakalenyelidiki jam 
kerja yang diterapkan di RS Dr. Kariadi. 
Seharusnya jumlah jam kerja adalah 
40 jam per minggu atau 8 jam dalam 
satu hari untuk lima hari kerja.

"Iya tentu akan didalami oleh 
pihak yang berwajib dalam hal ini 
k e p o l i s i a n  a t a u p u n  i n s t i t u s i 
pendidikan. Saya kira itu menjadi 
bagian yang penting supaya volume 
kerja itu juga tidak (berlebihan). Boleh 
lebih dari 8 jam tapi kan sifatnya 
lembur," kata Plt Deputi VI Kemenko 
PMK, Warsito di Jakarta, dikutip Selasa 
(20/8/2024).

Pun apabila ada ketetapan lembur, 
maka hal itu tidak bisa bersifat 
permanen. Karena hal itu bisa memicu 
kelelahan berlebihan dan stress.

"Jadi kalau melampaui itu kan 
tentu sebenarnya telah menyalahi. 
D a n  s a y a  m e y a k i n i  i n s t i t u s i 
pendidikan telah mentaati  i tu . 

Mungkin ada pihak-pihak dalam hal ini 
mungkin senior  atau apa yang 
mungkin menyalahgunakan sehingga 
seharusnya dia tidak jaga diminta jaga, 
misal," terang dia.

Pihaknya akan menggelar rapat 
koordinasi dengan Kementerian Ke-
sehatan (Kemenkes) dan Kementerian 
Pendidikan, Kebudayaan, Riset, dan 
Teknologi (Kemendikbudristek). 

“Yang terdekat tentu kami akan 
berkoordinasi dengan kementerian 
teknis, dalam hal ini Kemendik-
budristek dan juga Kementerian 
Kesehatan,” ujarnya.

Warsito menjelaskan, dalam rapat 
koordinasi itu, Kemenko PMK akan 
m e m i n t a  p e n j e l a s a n  m e n g e n a i 
penerapan aturan dan pengawasan-
nya, dalam pelaksanaan program studi 
anestesi untuk para mahasiswa 
kedokteran di Undip. “Sejauh mana 
regulasi teknis sudah diterapkan di 
sana, dan sejauh mana perguruan 
tinggi yang tanda kutip ada kejadian 
(perundungan) itu benar-benar 
mentaati regulasi yang ada,” kata 
Warsito. 

Sedangkan untuk penyelidikan 
dugaan aksi perundungan dan pihak-
pihak yang diduga terlibat, lanjut 
Warsito, masih kewenangan aparat 
penegak hukum. “Terkait itu, biar dari 
pihak kepolisian yang mungkin atau 
yang sedang melakukan penyidikan 

untuk menyampaikan 
itu,” ujarnya.

S e m e n t a r a  i t u , 
pihak kampus Undip 
melakukan investigasi 
i n t e r n a l  t e r k a i t 
k e m a t i a n  s e o r a n g 
mahasiswi Program 
Pe n d i d i k a n  D o k t e r 
S p e s i a l i s  ( P P D S ) . 
Investigasi internal itu 
d i l a k u k a n  d e n g a n 
m e l a k u k a n 
pemeriksaan sejumlah 
dokumen hingga CCTV 
yang ada.

Berdasarkan hasil 
investigasi  internal 
U n d i p  m e n y a t a k a n 
bahwa mahasiswi PPDS Prodi Anestesi 
yang ditemukan meninggal di dalam 
kamar kos bukan merupakan korban 
bullying. Rektor Undip, Suharnomo, 
menyebut investigasi itu dilakukan 
dengan memeriksa sejumlah pihak 
hingga mengecek CCTV.

"Kita  tanya  kan kaprodinya 
kemudian KSM-nya, kemudian dengan 
dekan, dengan KPS yang ada di sana, 
dia sampaikan tidak ada yang seperti 
itu. Jadi kita sudah sampaikan ke Irjen 
juga, Kemenkes dan Dikti riwayat 
beliau yang memang dari semester 
awal sudah banyak sakit yah dan 
banyak absensi, kemudian dari KPS 
j u g a  s u d a h  s a n g a t  b a g u s 

Buntut  Mahasiswi PPDS Undip Bunuh Diri

Kemenko PMK Selidiki Jam Kerja di RS Dr. Kariadi

menggantikan yang bersangkutan 
kalau lagi sakit dan lain sebagainya," 
katanya.

Pihaknya juga telah menelusuri 
riwayat akademik korban selama 
menjadi peserta PPDS. Dari hasil itu, 
U n d i p  m e n y i m p u l k a n  b u k a n 
perundungan yang menjadi latar 
b e l a k a n g  t e wa s nya  m a h a s i s w i 
tersebut.

"Dari Kaprodinya sudah bilang 
secara rinci tanggal-tanggal dia nggak 
masuk, berapa bulan dan sebagainya 
sudah ada semuanya, kapan beliau 
digantikan dan sebagainya, record-nya 
sangat jelas kan ada CCTV-nya dari 
s m e s t e r  s a t u , "  t a m b a h n y a . 
(ant,rls,wid/dya)

SURABAYA - Antrean  warga Surabaya 
yang mendaftar program dandan 
omah atau bedah rumah membludak. 
M e m a s u k i  2 0 2 5  d i p e r k i r a k a n 
mendekati angka 8.000.

Informasi yang digali di Komisi C 
DPRD Surabaya, antrean bedah rumah 
itu saat ini sebanyak 7.789 rumah. 
Padahal program tersebut setiap 
tahun di kisaran 2.000 an rumah. 
Termasuk 2025 besok, program 
dandan omah sebanyak 2.069 rumah. 

Program di  bawah 
Dinas Perumahan Rakyat 
d a n  K a w a s a n  P e r -
m u k i m a n  s e r t a  P e r -
tanahan (DPRKPP) Kota 
Surabaya ini sudah ber-
jalan bertahun-tahun. 
Pada 2025 besok, disiap-
kan anggaran Rp 502 
m i l i a r  k h u s u s  u n t u k 
program dandan omah. 

"Harus bijak dalam 
menjalankan program 
y a n g  m e n y e n t u h 
masyarakat langsung ini. 
Dandan omah dengan 
antrean hampir 8.000 itu 
besok harus diprioritas-
kan yang paling tidak laik," 

respons Wakil Ketua DPRD Surabaya 
Laila Mufidah, Selasa (20/8/2024).

Laila mengingatkan agar antrean 
dandan omah dalam konsep rumah 
tidak layak huni (Rutilahu) itu tidak 
perlu melihat masa antrean. Tapi lebih 
melihat pada kondisi riil di lapangan 
akan mendesaknya hunian warga 
tersebut. Kalau sudah reot, harus 
disegerakan.

B e b e ra p a  wa k t u  l a l u ,  L a i l a 
mengaku masih mendapat aduan dari 

warga bahwa dandan omah belum sepenuh- 
nya melihat faktor reot ini. Bahkan ada 
laporan kalau program rutilahu 
kadang masih dipengaruhi kedekatan 
dengan perangkat kelurahan.

Pol i t is i  perempuan PKB i tu 
menegaskan bahwa pelaksanaan 
dandan omah berikutnya hingga 
tahun-tahun mendatang jangan lagi 
a d a  f a k t o r  k e d e k a t a n  d e n g a n 
perangkat. "Pokoknya yang rumah 
reot dulukan. Meski rumah ini baru 
mendaftar. Jangan sampai menunggu 
roboh," tegas Laila.

Petugas	Harus	Cek	Lokasi
Surabaya sebenarnya sudah 

mengadopsi konsep modern dalam 
menentukan menentukan sasaran 
manfaat dandan omah. Yakni dengan 
menerapkan pendaftaran online 
untuk bedah rumah. Bisa lewat Sapa 
Warga atau platform Pemkot Surabaya 
lainnya.

Namun Laila meminta pelaksana 
program dandan omah, yakni DPRKPP 
tidak mengacu pada sistem modern 
ini. Pendaftaran itu hanya untuk 
memudahkan warga mengajukan 
bedah rumah. Yang paling penting 

Pimpinan DPRD Minta Pemkot Utamakan Hunian Reot 

adalah kondisi riil di lapangan.
Meski bisa jadi saat pendaftaran 

online menyertakan foto terkini. 
Namun akan jauh lebih akurat dan 
akuntabel jika dicek langsung di lokasi. 
Dengan disuport seluruh perangkat 
kelurahan hingga tingkat kampung RT 
dan RW, inilah dasar paling kuat.

U n t u k  i t u ,  p i m p i n a n  D P R D 
S u r a b a y a  i n i  m e n d e s a k  a g a r 
keberadaan perangkat kelurahan 
hingga RT dan RW harus dilibatkan 
aktif dalam penentuan program bedah 
rumah. Sebab RT dan RW lah yang 
paham persis kondisi riil warganya. 
Kecuali mereka tidak turun ke warga.

"Kalau ada Pak RT atau Pak RW 
termasuk LPMK tidak paham kondisi 
lingkungan dan tidak mengenal detail 
h ingga kondisi  warganya,  saya 
sesalkan. Mereka sudah mendapat 
honor bulanan hingga antara Rp 1 juta 
- Rp 1,5 juta per bulan," urai Laila.

Pimpinan DPRD Surabaya ini 
menyadari bahwa program Rutilahu 
adalah bagian dari ikhtiar Pemkot 
Surabaya untuk memenuhi hak dasar 
warganya akan rumah yang laik huni. 
Tempat tinggal yang layak di kota 
sekelas Surabaya adalah keniscayaan. 
(Ama/Dya)

Soal Membludaknya Antrean Bedah Rumah di Surabaya 

Proses	pengerjaan	Dandan	Omah	di	rumah	salah	satu	warga	gakin	di	Surabaya.(ist)

Pelaksana	Tugas	(Plt)	Deputi	Bidang	Koordinasi	Peningkatan	Kualitas	
Pendidikan	dan	Moderasi	Beragama	Kemenko	PMK,	Warsito.dok
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JAKARTA- Kepala BMKG Dwikorita 
Karnawati membeberkan 13 zona 
megathrust yang tersebar di berbagai 
wilayah di Indonesia. Diwaspadai dua 
z o n a  ya n g  b e l u m  m e l e p a s k a n 
kekuatan gempanya. 

"Kebetulan di antara segmen-
segmen megathrust 13 itu ada 2 
segmen yang seharusnya sudah 
saatnya periode ulangnya bergerak 
sudah 200 tahun lebih, yang lain sudah 
lepas," kata Dwikorita Karnawati 
dalam webinar "Waspada Gempa 
Megathrust" bersama Departemen 
Teknik Geofisiks ITS Surabaya, Selasa 
(20/8/2024).

Dua zona yang belum lepas dan 
berpotensi terjadi dalam waktu dekat, 
lanjut Dwikorita, adalah segmen 7 ( 
Megathrust Selat Sunda-Banten) dan 
segmen 4 (Megathrust Mentawai-
Siberut).

"Yang belum itu adalah segmen 
nomor 7 dan segmen nomor 4 yang 
menurut para pakar di Indonesia 
b a nya k .  Ma ka nya  ka m i  b en t u k 
konsorsium gempa nasional. BMKG 
sangat membutuhkan konsorsium itu. 
Menurut para pakar yang belum 
bergerak itu dua segmen tadi," 
ujarnya.

Menurut Dwikorita, jika kedua 
zona i tu  bergerak,  potensi  ke-
kuatannya tak bisa ditebak. Ke-
mungkinan melemah, dan kondisi 
terburuknya bisa mencapai 8,9 
magnitudo di zona 7 dan 8,7 di zona 4. 

"Tapi yang kita omongin itu 

skenario kemungkinan terburuk 
s e g m e n  M e n t a wa i -S i b e r u t  ke -
mungkinan terburuk itu magnitudo-
nya dari perhitungan para pakar itu 
8,9 dan segmen Selat Sunda Banten 
juga belum bergerak kemungkinan 
magnitudo 8,7," rincinya.

Untuk itu, ia mengimbau kepada 
masyarakat untuk belajar mitigasi 
gempa yang dimungkinkan getaran 
paling besar.

"Kenapa dicari yang terbesar 
bukan terkecil?  Orang kita kan 
namanya mitigasi siap-siap untuk 
keselamatan, untuk latihan yang kecil 
kan nggak ngefek ya. Kalau latihan 
besar itu kalau kita terlatih," katanya.

"Kalau terjadi tidak se-gede itu, 
jangan marah-marah, 'Aduh, nggak 

t e r j a d i  M e g a t h r u s t  t e r n y a t a 
magnitudonya cuma segitu aja, 
tsunami aja tidak ada, sudah telanjur 
latihan ini'. Jangan terlalu begitu. 
Karena kita menjadi lebih patuh kalau 
latihan yang sulit," tambah dia.

Ia menegaskan bahwa tujuan 
pihaknya membicarakan megathrust 
untuk mengingatkan masyarakat 
pentingnya mitigasi.

"Jadi itulah motivasi kenapa kita 
omongin megathrust bukan untuk 
bikin gaduh, bikin heboh, bikin cari 
perhatian, tidak. Untuk mengingatkan 
b e r l a t i h  d a n  a y o  d i s i a p k a n ," 
ungkapnya.

Bukan	Menakuti	Wisatawan
BMKG  menegaskan potensi gempa 

BMKG Sebut Ancaman Gempa 8,9 M Bayangi 

Megathrust Zona Mentawai dan Selat Sunda
di zona megathrust Selat Sunda dan 
Mentawai-Siberut ,  t idak untuk 
menakut-nakut masyarakat dam 
wisatawan. 

Tetapi, bertujuan untuk persiapan 
mitigasi bencana di daerah rawan 
gempa dari sisi pemerintah. "Bukan 
untuk menakut-nakuti, tapi untuk kita 
siap, jadi pemerintah daerah di daerah 
yang rawan gempa tsunami agar lebih 
giat menyiapkan mitigasi," kata Kepala 
BMKG Dwikorita Karnawati.

“Memang ada fase itu (panik), tapi 
jangan terlalu lama. Harus selalu 
belajar untuk mewujudkan mitigasi 
yang kuat, dan harus sadar bahwa 
mitigasi akan menyelematkan kita," 
lanjutnya.

I a  m e n e k a n k a n ,  p e n g u a t a n 
mitigasi itu harus dilakukan dari 
edukasi gempa, mempelajari tata 
ruang, menyiapkan peta bahaya, 
membuat jalur evakuasi, membuat 
bangunan yang tahan gempa, hingga 
kesiapsiagaan dalam menghadapi 
bencana.

Langkah tersebut, kata dia, penting 
untuk memast ikan masyarakat 
Indonesia memiliki pengetahuan yang 
cukup saat terjadi gempa, sehingga 
bisa mencegah risiko kerugian sosial 
ekonomi hingga korban jiwa.

“Potensi gempa dan tsunami akan 
selalu ada dan kapan terjadinya tidak 
dapat diprediksi, sehingga upaya 
mitigasi tetap harus disiapkan,” 
ucapnya.(ama,rls,ant/dya)

(Ilustrasi)	Papan	peringatan	tsunami

diharapkan	menambah	kewaspadaan	

wisatawan	di	tengah	potensi	gempa	dahsyat	

di	13	zona	megathrust.	Dok
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MALANG	 	 -	 Penjabat (Pj) Wali Kota 
Malang, Iwan Kurniawan menegaskan, 
penyelesaian masalah di 3 pasar 
menjadi salah satu fokus evaluasi 
program strategis Pemkot Malang. 
Diketahui pasar-pasar tersebut adalah 
Pasar Besar, Pasar Blimbing dan Pasar 
Induk Gadang. 

Hal ini disampaikan Iwan usai 
melakukan rapat koordinasi dan 
evaluasi  perdana yang digelar 
b e r s a m a  s e j u m l a h  O rga n i s a s i  
Perangkat Daerah (OPD). 

"Rakor ini saya lakukan khususnya 
ke OPD-OPD yang memberikan 
kontribusi terhadap peningkatan 

pendapatan asli daerah (PAD). Kalau 
dari Diskopindag ini ada isu terkait 
penyelesaian masalah 3 pasar,  
k e m u d i a n  t e r k a i t  b a g a i m a n a  
menaikkan kelas UMKM, dan terkait 
aktivasi Malang Creative Center 
( M C C ) , "  u j a r  I w a n ,  S e l a s a  
(20/8/2024). 

Iwan, yang juga menjabat sebagai 
Direktur Perencanaan, Evaluasi, dan 
Informasi Pembangunan Daerah di 
Ke m e n d a g r i  R I ,  m e n e g a s k a n ,  
meskipun APBD Perubahan 2024 
sudah disahkan sebelum dirinya 
menjabat, ia merasa perlu melakukan 
p e m e t a a n  u n t u k  m e n e n t u k a n  

prioritas utama saat ini yaitu penanganan 
Pasar Besar, mengingat urgensi dan 
kompleksitas permasalahan yang 
dihadapi. (Santi/Dya)

prioritas utama.
"Karena latar belakang saya adalah 

perencanaan, saya ingin prioritas itu 
muncul dulu. Setidaknya ada langkah 
strategis yang dapat diambil, bahkan 
jika memungkinkan, ada potensi untuk 
penyelesaiannya," tambahnya.

Mengakhiri pernyataannya, Iwan 
menyebutkan dalam waktu 1-2 
minggu ke depan, ia berencana 
menggali lebih dalam berbagai isu 
strategis di Kota Malang. Setelah itu, 
prioritas akan ditentukan untuk 
memastikan adanya langkah nyata 
yang diambil, termasuk potensi 
revitalisasi Pasar Besar. 

Pasalnya diketahui,  rencana 
revitalisasi Pasar Besar telah menjadi 
perhatian sejak masa kepemimpinan 
Wali Kota Sutiaji dan Pj Wali Kota 
Wahyu. Isu ini terus dibahas dalam 
berbagai kesempatan, dan kini, di 
bawah kepemimpinan Pj Wali Kota 
Iwan, pembahasan terkait revitalisasi 
Pasar Besar kembali menjadi agenda 
utama. 

" S y u k u r - s y u k u r  a d a  y a n g  
tereksekusi, misalnya pasar. Tidak 
harus tergantung dari anggaran APBD 
Kota Malang, kita bisa komunikasi 
dengan provinsi, pemerintah pusat," 
pungkasnya. 

Sementara itu, Kepala Dinas 
Ko p e r a s i ,  Pe r i n d u s t r i a n ,  d a n  
Perdagangan (Diskopindag) Kota 
Malang, Eko Sri Yuliadi, menambahkan 

BATU	  – Penjabat (Pj) Wali Kota Batu, 
Aries Agung Paewai menekankan 
semangat memperkuat nilai-nilai 
kebangsaan dan Pancasila di tengah 
masyarakat.

Hal itu diuangkapkan saat upacara 
penurunan bendera Hari Ulang Tahun 
(HUT) ke-79 Republik Indonesia (RI), 
pada Sabtu (17/8/2024) sore. 

“ T e n t u n y a  m a k n a  k i t a  
melaksanakan ini adalah bagian dari 
keinginan kita bersama untuk 
mengingat bagaimana perjuangan 
para pendahulu kita yang telah 
memperjuangkan kemerdekaan ini. 
S e h i n g g a  s e k a r a n g  k i t a  b i s a  
menikmati sampai dengan 79 tahun RI 
saat ini,” ujar Pj Aries.

Pria yang menjabat sebagai Kepala 
Dinas Pendidikan Prov Jawa Timur ini, 
menekankan nilai-nilai Pancasila dan 
Undang-Undang Dasar 1945 harus 
terimplementasi dalam kehidupan 
sehari-hari, bukan hanya dalam 
rangkaian upacara peringatan.

A r i e s  j u g a  m e m f o k u s k a n  
pentingnya tema “Nusantara Baru, 
Indonesia Maju” dalam konteks 

perayaan kali ini. Menurutnya, tema 
tersebut harus diimplementasikan 
dalam upaya menjaga persatuan dan 
kesatuan bangsa.

“Kami harapkan tema ini dapat 
diterjemahkan dalam tindakan nyata, 
bukan sekadar seremonial, dan 
mengingatkan kita semua tentang 
pentingnya nilai Pancasila dan 
kebangsaan,” jelasnya.

L e b i h  l a n j u t ,  A r i e s  j u g a  

muda untuk meneruskan perjuangan 
menuju Indonesia Emas 2045.

Sebagai  informasi ,  Upacara 
penurunan bendera dalam rangka 
HUT ke-79 Republik Indonesia di Kota 
Batu ini berlangsung meriah dan 
penuh warna. Acara dimulai dengan 
penampilan paduan suara, diikuti oleh 
parade polisi cilik yang membawa 
nuansa ceria. Hingga pembagian 
sepeda gratis kepada tamu undangan 
dengan kostum adat paling menarik.

Selanjutnya, sebuah teatrikal 
drama memperlihatkan semangat 
perjuangan kemerdekaan, diakhiri 
dengan penurunan bendera oleh 
Paskibraka yang kemudian diserahkan 
kepada Penjabat (Pj) Wali Kota Batu, 
Aries Agung Paewai.

Tidak ketinggalan, penampilan 
spesial artis ibu kota Yuni Shara, yang 
merupakan warga asli Kota Batu, turut 
memeriahkan acara dengan lagu-lagu 
h i t s nya .  Pe n a m p i l a n  te r s e b u t  
menambah semarak suasana perayaan 
dengan Pj TP PKK Kota Batu, Mardiana 
Paewai yang turut maju berdendang 
bersama Yuni Shara. (Santi/Dya)

menyampaikan peringatan Agustusan 
ini diikuti dengan berbagai kegiatan 
yang melibatkan masyarakat luas, 
merupakan bagian dari upaya Pemkot 
Batu untuk meningkatkan partisipasi 
m a s y a r a k a t  d a l a m  p e r a y a a n  
kemerdekaan.

Aries berharap momen HUT ke-79 
RI ini tidak hanya memperkuat 
i d e n t i t a s  l o k a l ,  t e t a p i  j u g a  
membangkitkan semangat generasi 

Upacara Penurunan Bendera HUT ke 79 RI

Pj Wali Kota Batu: Jaga Nilai Pancasila dan Kebangsaan

Pj Wali Kota Malang: 
Masalah di 3 Pasar Masuk Evaluasi Program Strategis

Nampak	depan	bangunan	Pasar	Besar	Kota	Malang.	(Santi/Lenteratoday)

Pj	Wali	Kota	Batu,	Aries	Agung	Paewai	saat	memberikan	hadiah	sepeda	kepada	salah	satu	tamu	undangan	
dengan	kostum	adat	paling	menarik,	Sabtu	(17/8/2024).	(Iskandar/Lenteratoday

“
Rakor	ini	saya	lakukan	

khususnya	ke	OPD-OPD	yang	

memberikan	kontribusi	

terhadap	peningkatan	

pendapatan	asli	daerah	(PAD).	

Kalau	dari	Diskopindag	ini	ada	

isu	terkait	penyelesaian	masalah	

3	pasar,	kemudian	terkait	

bagaimana	menaikkan	kelas	

UMKM,	dan	terkait	aktivasi	

Malang	Creative	Center	(MCC),"

Iwan Kurniawan
Pj Wali Kota Malang
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gantian The Mommies,” tulis Debby 
Susanto.

Agaknya julukan The Mommies ini 
langsung direspons kocak oleh 
Badminton Lovers yang dianggap 
sebagai saingan baru The Daddies, 
julukan ganda putra Mohammad 
Ahsan/Hendra Setiawan.

Bahkan di instagram, banyak 
sematan komentar yang mendukung 
jika Debby Susanto/Maria Febe 
K u s u m a s t u t i  a k a n  c o m e b a c k  
b e r t a n d i n g  u n t u k  m e n e m a n i  
perjuangan The Daddies Mohammad 
Ahsan/Hendra Setiawan (berbagai 
sumber)

di PB Hore.
Meski demikian, belum lama ini di 

antara kesibukannya sebagai ibu 
r u m a h  t a n g g a ,  M a r i a  F e b e  
Kusumastuti diketahui comeback 
bulutangkis.

Atlet asal Boyolali itu pernah 
kepergok berduet dengan juara All 
England 2016, Debby Susanto, dan 
membentuk duet ganda putri berjuluk 
‘the mommies.’

Julukan The Mommies ini dibuat 
sendiri oleh Debby Susanto dan Maria 
Febe Kusumastuti kaetika mereka 
berlatih bulutangkis bersama sambil 
meng-gendong anak-anak mereka.

“The Daddies udah ada, sekarang 

impression
Rabu, 21 Agustus 2024
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MARIA Febe Kusumastuti, atlet 
pindah agama mualaf memeluk Islam 
usai mendengar adzan dan orang 
mengaji.

Sebelum mualaf, Maria Febe 
Kusumastuti, mantan pebulu tangkis 
nasional, melalui perjalanan berliku 
untuk memutuskan pindah agama 
memeluk Islam pada 2013.

Maria Febe Kusumastuti, yang 
berganti nama Islam, Aisyah Febe, atlet 
pindah agama menjadi 
mualaf, harus mengalami 
p e r t e n t a n g a n  b a t i n  
dengan keluarganya yang 
Nasrani.

Mantan pemain bulu 
tangkis nasional yang 
lahir di Boyolali, Jawa 
T e n g a h  p a d a  3 0  
September 1989 itu,  
mengaku tertarik dengan 
Islam sejak masih kecil.

Wanita cantik, istri 
dari Andrei Adistia itu 
s a n ga t  s e n a n g  m e n -
dengarkan orang yang 
melantunkan adzan dan 
orang mengaji.

Ketertarikan Maria 
Febe untuk pindah agama 
memeluk Islam semakin 
besar ketika bergabung dengan 
Pelatnas Bulu Tangkis di Cipayung, 
Jakarta Timur.

Dari kehidupan sehari-hari di 
Pelatnas, bertemu dan beraktivitas 
dengan teman-teman pebulu tangkis 
muslim membuat keinginan Maria 
Febe untuk masuk Islam semakin 
menguat.

Hati dan jiwanya merasakan 
ketenangan saat melihat pemain 
muslim melaksanakan ibadah dalam 
keseharian maupun selama Ramadan 
yang baru lalu.

''Saya senang melihatnya, hati 
adem rasanya,''kata Aisyah Febe.

Mualaf	Bukan	Karena	Menikah
Memang di antara perjalanan 

hatinya untuk mendalami agama 
Islam, Maria Febe Kusumastuti saat itu 
dipertemukan dengan Andrei Adistia 

yang menjadi suaminya pada 27 
Oktober 2017.

Andrei Adistia sendiri adalah 
pebulu tangkis spesialis ganda yang 
juga menghuni pelatnas PBSI pada era 
yang sama dengan Maria Febe 
Kusumastuti

H a n y a  s a j a ,  M a r i a  F e b e  
Kusumastuti menegaskan jika dia 
bukan mualaf karena menikah dengan 
Andrei Adistia. Dalam penuturannya, 

d i a  s u d a h  m e n g u c a p  
syahadat di pelatnas PBSI 
sejak 2013.

Artinya, Maria Febe 
Kusumastuti memutuskan 
jadi mualaf sudah empat 
t a h u n  s e b e l u m  
pernikahannya dengan 
Andrei Adistia.

"Kadang ada orang 
yang ngomong, lu pindah 
k a r e n a  s u a m i  y a n g  
s e k a r a n g  I s l a m .  
Sebenarnya bukan karena 
itu (saya jadi mualaf)," 
t e g a s  M a r i a  F e b e  
Kusumastuti.

Comeback	 Bulutangkis	
Usai	Hijrah

M e n g u l a s  k a b a r  
terbaru Maria Febe Kusumastuti 
memang tidak bisa jauh-jauh dari 
kegiatannya sebagai ibu bagi putri 
semata wayangnya dengan Andrei 
Adistia, Sofya.

Mantan pebulu tangkis 
penghuni peringkat 18 
ranking BWF itu juga 
sibuk untuk menjadi 
istri Andrei Adistia 
y a n g  k i n i  
d i s i b u k k a n  
sebagai pelatih 

MARIA FEBE 
KUSUMASTUTI

“
Maria Febe 

Kusumastuti

Nama Lengkap
Maria	Febe	Kusumastuti

Tempat Lahir
Boyolali,	Jawa	Tengah

Tanggal Lahir
1989-09-30

Warga Negara
Indonesia

Profesi 
	pemain	bulu	tangkis	

(tunggal	putri	Indonesia)

BIODATA DIRI

Mualaf karena Senang Dengar Adzan dan Orang Mengaji
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d i s a ra n k a n  u n t u k  m e l a k u k a n  
karantina mandiri dan tidak bepergian 
ke luar rumah untuk meminimalkan 
penyebaran penyakit.

P r o s e s  P e n u l a r a n  C a c a r  
MonyetPenularan penyakit ini bisa 
terjadi dari hewan ke manusia, atau 
dari manusia ke manusia. Bukan itu 
saja, virus juga bisa menular melalui 
plasenta dari ibu hamil ke janin.

Penularan cacar monyet dari 
hewan ke manusia terjadi melalui 
cakaran atau gigitan hewan yang 
terinfeksi dengan manusia.Selain itu, 
paparan cairan tubuh atau darah dari 
hewan buruan juga dapat memicu 
penularan melalui luka terbuka pada 
tubuh. 

Perhatikan juga penggunaan 
produk hewan (daging) yang terbuat 
dari hewan yang terinfeksi.Sedangkan 
penularan dari manusia ke manusia 
terjadi melalui kontak langsung 
dengan luka infeksi, koreng, atau 
cairan tubuh pengidap cacar monyet. 
(nei,ist/dya) 

mempunyai kelainan di area mukosa 
mata. Itu juga bisa terjadi suatu infeksi 
yang berkepanjangan sehingga 
manifestasi kelainan kulitnya atau 
kelainan di matanya bisa menjadi 
suatu komplikasi yang cukup berat 
dan terjadi kebutaan," katanya dalam 
bincang “Mpox Bikin Geger WHO! 
Seberapa Bahaya?” yang disiarkan 
Kementerian Kesehatan, Senin, 
(19/82024).

Dia menjelaskan cacar monyet 
adalah penyakit yang ditularkan 
melalui hewan ke manusia serta 
antarmanusia. Manifestasinya adalah 
munculnya masalah kulit.

"Jadi manifestasi awal adalah 
kelainan kulit tetapi diawali gejala-
gejala lain. Gejala lainnya berupa 
demam, kemudian rasa tidak enak 
badan, nyeri otot, dan juga ada gejala 
subjektif yang lain," jelasnya.

Setelah itu muncul kelainan kulit 
yang hampir mirip dengan masalah 
kulit lain sehingga terkadang orang 
tidak terlalu sadar atau mengenali 
penyakit tersebut. Dia mengatakan 
pada kasus kelainan yang sangat berat, 
yakni komplikasi syok sepsis, infeksi 
sangat berat menyerang seluruh 
tubuh hingga sampai ke otak dan 
sangat mungkin berujung pada 
kematian.

"Tapi angka kematiannya tidak 
terlalu besar, hanya kurang dari 0,1 
persen yang tercatat pada wabah di 
tahun 2022," ujarnya. Pengaruh 
imunitasBila imunitas tubuh baik, 
tidak perlu cemas karena tubuh dapat 
melawan Mpox namun tetap harus 
waspada karena infeksinya bisa 
menjadi berat pada kondisi-kondisi 

CACAR monyet, atau Mpox, adalah 
penyakit kulit yang disebabkan oleh 
infeksi virus langka dari hewan 
(zoonosis) yang biasa disebut virus 
cacar monyet. Penyakit ini pertama 
kali ditemukan pada tahun 1970 di 
Kongo, Afrika Selatan. 

Penyakit ini disebut cacar monyet 
karena monyet merupakan inang 
utama virus cacar monyet.Pustula dan 
bahkan lepuh dapat muncul di 
permukaan kulit penderita cacar 
monyet. 

Mirip dengan cacar air, cacar 
monyet juga disertai dengan demam 
disertai pembengkakan pada kelenjar 
getah bening di sekitar ketiak.Cacar 
monyet merupakan penyakit yang 
menular melalui kontak langsung 
dengan luka yang terkontaminasi 
virus, droplet, dan cairan tubuh (saat 
batuk atau bersin). 

Penularan dari hewan ke manusia 
dapat terjadi melalui gigitan hewan, 
kontak langsung dengan kulit hewan, 
a t a u  m e nye n t u h  b a g i a n  ya n g  
terkontaminasi.Ketua Perhimpunan 
Dokter Spesialis Kulit dan Kelamin 
( P e r d o s k i ) ,  H a n n y  N i l a s a r i ,  
mengatakan, cacar monyet atau Mpox 
d a p a t  m e nye b a b k a n  b e ra g a m  
komplikasi. 

Contohnya sepsis akibat demam 
yang menyebabkan peradangan di 
seluruh badan.Ia menjelaskan pada 
komplikasi lokal terjadi nyeri atau 
gatal di area yang terinfeksi atau kulit. 
Bisa juga terjadi kelainan menelan jika 
hal itu terjadi di area mulut atau 
daerah untuk menelan.

"Di area mata juga kadang-kadang 
kita ketemu ada beberapa pasien yang 

k h u s u s ,  t e r u t a m a  p a d a  y a n g  
i m u n i t a s n y a  s a n g a t  r e n d a h .  
Menurutnya, pencegahan lebih baik 
s e h i n g g a  m a s y a r a k a t  p e r l u  
mengetahui cara-cara penularan 
penyakit tersebut.

Dia menyebutkan sejumlah faktor 
risiko, antara lain kontak erat dengan 
hewan yang terinfeksi, pekerja 
kesehatan yang merawat pasien Mpox, 
orang-orang dengan imunitas lemah, 
serta lelaki yang berhubungan seks 
dengan sesama jenis. 

Karena itu, dia menekankan 
pentingnya hidup bersih dan sehat, 
menjaga imunitas yang baik dengan 
makan makanan yang sehat dan 
bergizi, menerapkan pola hidup 
bersih, deteksi dini, membatasi jumlah 
pasangan seks, serta menggunakan 
alat pelindung diri bagi petugas 
kesehatan.

"Kemudian saat ini Kementerian 
Kesehatan juga sudah mempunyai 
vaksin. Vaksin juga bisa diberikan pada 
kelompok yang berisiko supaya tidak 
terinfeksi," paparnya.

Pengobatan Cacar MonyetSaat ini, 
belum ada pengobatan khusus untuk 
cacar monyet. Hal ini karena kondisi 
ini biasanya akan pulih setelah 2–4 
minggu. Namun, beberapa negara 
menggunakan tecovirimat untuk 
mengobati cacar monyet. 

O b a t  i n i  b e k e r j a  d e n g a n  
menghambat replikasi dan penularan 
virus cacar monyet.Penderita cacar 
m o n y e t  d i s a r a n k a n  u n t u k  
memaksimalkan waktu istirahat, 
menjaga asupan cairan dan nutrisi, 
serta menerapkan pola makan sehat. 
Pe n d e r i t a  c a c a r  m o nye t  j u g a  

GEJALA CACAR MONYET DI KULIT 

DAN CARA PENCEGAHAN MENURUT PERDOKSI  

Gejala Cacar Monyet

DEMAM

SAKIT	KEPALA

NYERI	OTOT

KELELAHAN

MENGGIGIL
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menggunakannya sebagai alat bantu 
kerja ketimbang "penggantian peran".

"Tujuan jurnalisme sendiri tidak 
tercapai jika hanya 'mesin' yang 
menghasilkan konten dan menjualnya, 
namun kecerdasan buatan dapat 
membantu. Keputusan penting dalam 
jurnalisme harus ditetapkan oleh 
m a n u s i a , "  u j a r  L i m b o u r g  
menambahkan pengamatan manusia 
jadi kunci dalam memeriksa kesalahan 
informasi yang dihasilkan kecerdasan 
buatan.

Dia menambahkan bahwa jurnalis 
memiliki peran penting dan tanggung 
jawab besar dalam menyebarkan 
informasi.

"Tiap krisis menghadirkan peran 
penting, tanggung jawab, dan tugas 
b e s a r  j u r n a l i s  d a l a m  m e n g -
informasikan, menjelaskan, dan 
menganalisa, bahkan memeriksa 
fakta," tegas Limbourg.

Perhelatan GMF 2024 diseleng-
garakan oleh Lembaga Penyiaran 
Publik Jerman Deutsche Welle dengan 
mengangkat tema "Berbagi Solusi" 
pada 17-18 Juni 2024 di Kota Bonn, 
Jerman.Ribuan jurnalis dan pekerja 
media dari sejumlah benua seperti 
Amerika, Eropa, Asia, hingga Afrika 
turut serta dalam acara tersebut.

Perhelatan itu menghadirkan 
sejumlah panelis yang membahas 
persoalan yang dialami pers atau 
industri media saat ini, antara lain 
kebebasan pers dan berpendapat, 
perkembangan kecerdasan buatan 
dan pemanfaatannya, pemeriksaan 
fakta, serta gelombang berita palsu 
atau pun hoaks (Antara)

Jerman dan Pemerintah Negara Bagian 
Rhine Westphalia Utara.

Diskusi dalam sesi panel GMF24 
pada hari kedua juga mengangkat 
perihal  keamanan-keselamatan 
jurnalis, masa depan jurnalisme, serta 
pemanfaatan kecerdasan buatan.

Peran	Pers
Direktur  Jenderal  Lembaga 

Penyiaran Publik Deutsche Welle Peter 
Limbourg dalam pidato pembukanya 
mengatakan: "Jurnalisme tidak hanya 
diguncang oleh perkembangan digital, 
n a m u n  j u g a  p e r k e m b a n g a n  
kecerdasan buatan dinilai akan 
mempengaruhinya lebih besar lagi".

Menurut Limbourg, kecerdasan 
buatan dapat memberi peluang 
signifikan bagi industri media.

 Hal yang perlu dilakukan, jelas dia, 
a d a l a h  d e n g a n  m e n i n g k a t k a n  
p e m a n f a a t a n  t e k n o l o g i  d a n  

SALAH satu hasil survei terkait media 
menjelaskan bahwa generasi muda 
saat ini cenderung memilih konten 
informasi yang disajikan melalui video 
di media sosial ketimbang membaca 
konten teks.

"Karena melalui video lebih cepat 
mendapatkan informasi," kata peneliti 
senior Reuters Institute for the Study 
of Journalism Nic Newman terkait 
konten video di media sosial dalam 
sesi diskusi panel Forum Media Global 
2024 (GMF24) di Pusat Konferensi 
Dunia di Bonn (WCCB) beberapa 
waktu lalu.

Menurut Nic, pihaknya melakukan 
survei secara daring kepada 2.000 
responden berbahasa Inggris di 
sepuluh negara pengguna antara lain 
Thailand, Kenya, Malaysia, Indonesia, 
dan Afrika Selatan dengan pertanyaan 
t e r k a i t  p l a t f o r m  ya n g  s e r i n g  
digunakan untuk mendapatkan berita.

Sebesar 23 persen dari responden 
berusia 18-24 tahun menyatakan 
m e m a n f a a t k a n  T i k To k  u n t u k  
mendapatkan berita, sementara 43 
persen menggunakannya untuk segala 
pencarian, dan sisanya untuk hal lain.

Nic mengungkap terdapat tiga 
pertimbangan dari respondennya 
melihat tayangan di media sosial, 
pertama karena dinilai tanpa ada 
rekayasa dan tidak ada bias, maupun 
agenda tertentu dalam konten.

"Mengapa mereka menyukai 
tayangan karena rasa percaya... Alasan 
lain juga karena menilai tidak ada 
agenda tertentu dari media arus 
utama," jelas Nic.

Hal kedua yakni karena tayangan 

berdurasi pendek menyajikan konten 
secara ringkas sehingga lebih mudah 
dicerna.

"Namun hal itu juga tergantung 
algoritma yang menyajikan konten 
relevan sesuai dengan keinginan 
personal," tambah Nic terkait variasi 
konten yang disajikan di media sosial.

Selanjutnya hal ketiga yakni terkait 
beragam perspektif dan kelengkapan 
konten dalam platform media sosial.

"Mereka bisa menemukan hampir 
semua topik dari beragam perspektif. 
Video panjang untuk konten khusus 
berkedalaman, sementara video 
pendek untuk pratinjau," tulis laporan 
itu.

Lembaga Penyiaran Publik Jerman 
Deutsche Welle telah menyeleng-
garakan Forum Media Global 2024 
(GMF24) dengan tema "Berbagi 
solusi" pada 17-18 Juni 2024 dengan 
dukungan Kementerian Luar Negeri 

Survei: Generasi Muda Cenderung 

Pilih Konten Video Media Sosial

Peneliti	senior	Reuters	Institute	for	the	Study	of	Journalism	Nic	Newman	dalam	sesi	diskusi	panel	Forum	
Media	Global	2024	(GMF24)	di	Pusat	Konferensi	Dunia	di	Bonn	(WCCB)	-FOTO	:	ANTARA-
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moringa sebagai "superfood" untuk 
kulit. 

1.	Kaya	Antioksidan
Moringa mengandung vitamin C 

dan E yang tinggi, serta antioksidan 
l a i n nya  s e p e r t i  f l avo n o i d  d a n 
polifenol. Antioksidan ini membantu 
melindungi kulit dari kerusakan 
akibat radikal bebas, yang merupakan 
penyebab utama penuaan dini . 
Dengan demikian, moringa dapat 
membantu mengurangi munculnya 
kerutan, garis halus, dan noda hitam, 
menjaga kulit tetap awet muda dan 
bercahaya.

2.	Anti-inflamasi
Moringa memiliki sifat anti-

inflamasi yang kuat, membantu 
meredakan peradangan dan iritasi 
pada kulit. Ini sangat bermanfaat bagi 
mereka yang memiliki kulit sensitif 
atau berjerawat.

3.Mencerahkan	 dan	 Meratakan	
Warna	Kulit

Kandungan vitamin C dalam 
moringa membantu menghambat 
produksi melanin, pigmen yang 
bertanggung jawab atas warna kulit. 
Dengan demikian, moringa dapat 
membantu mencerahkan kulit dan 
m e n y a m a r k a n  n o d a  h i t a m , 
menghasilkan kulit yang lebih cerah 
dan merata.

4.	Melembapkan	dan	Menutrisi
Moringa mengandung asam 

lemak esensial dan vitamin yang 
membantu menjaga kelembaban 
kulit. Minyak moringa mudah diserap 
oleh kulit dan memberikan hidrasi 
yang mendalam, sehingga kulit terasa 
lembut dan kenyal.

Moringa bukan hanya sekadar 
superfood untuk kesehatan tubuh, 
tetapi juga untuk kulit Anda. Dengan 
berbagai manfaatnya yang luar biasa, 
minyak moringa layak menjadi bagian 
dari rutinitas perawatan kulit Anda. 

Sinergi Natural Nusantara hadir 
untuk menyediakan minyak moringa 
berkualitas tinggi yang dapat Anda 
andalkan untuk mencapai kulit cantik 
dan sehat alami. (nei,ist/dya)

Biji kelor juga digunakan sebagai 
penjernih air skala kecil.

T a n a m a n  k e l o r  m e m i l i k i 
ketinggian 7-11 meter, berbatang 
berkayu (lignosus), tegak, berwarna 
putih kotor, kulit tipis, permukaan 
kasar; percabangan simpodial, arah 
cabang tegak atau miring, cenderung 
tumbuh lurus dan memanjang.

Daun kelor memliki ciri berupa: 
m a j e m u k ,  b e r t a n gka i  p a n j a n g , 
tersusun berseling, beranak daun 
gasal (imparipinnatus), helai daun 
saat muda berwarna hijau muda.Buah 
berbentuk panjang bersegi tiga, 
panjang 20 – 60 cm; buah muda 
berwarna hijau - setelah tua menjadi 
cokelat, bentuk biji bulat - berwarna 
coklat kehitaman, berbuah setelah 
berumur 12 - 18 bulan. 

Akar tunggang, berwarna putih, 
membesar seperti lobak.Perbanyakan 
bisa secara generatif (biji) maupun 
vegetatif (stek batang). Tumbuh di 
dataran rendah maupun dataran tinggi 
sampai di ketinggian 1000 m dpl, 

banyak ditanam sebagai tapal batas 
atau pagar di halaman rumah atau 
ladang.

Penelitian terhadap manfaat 
tanaman mulai dari daun, kulit 
batang, buah sampai bijinya, sejak 
awal tahun 1980-an telah dimulai. 
A d a  s e b u a h  l a p o r a n  h a s i l 
p e n e l i t i a n ,  k a j i a n  d a n 
pengembangan terkait dengan 

pemanfaatan tanaman kelor 
untuk penghijauan serta 
penahan penggurunan di 
Etiopia, Somalia, dan Kenya 
oleh tim Jerman, di dalam 
b e r k a l a  I n s t i t u t e  f o r 
Scientif ic  Cooperation, 

Tubingen, 1993.
 L a p o r a n  t e r s e b u t 

d i k h u s u s k a n  t e r h a d a p 
kawasan yang termasuk 
Et i o p i a ,  S o m a l i a ,  d a n 
Sudan, karena sejak lama 
sudah menjadi tradisi 
p e n d u d u k nya  u n t u k 
menanam pohon kelor, 
m e n g i n g a t  p o h o n 
t e r s e b u t  d a p a t 
menjadi bagian di 
dalam kehidupan 
sehari-hari sebagai 
b a h a n  s a y u r a n , 

MORINGA	 oleifera adalah sejenis 
tumbuhan dari suku Moringaceae. 
Tumbuhan ini dikenal dengan nama 
lain seperti: limaran, moringa,ben-
oil(dari minyak yang bisa diekstrak 
dari bijinya), drumstick (dari bentuk 
rumah benihnya yang panjang dan 
ramping) ,  horseradish tree(dari 
b e n t u k  a k a r n y a  y a n g  m i r i p 
t a n a m a n  h o r s e r a d i s h ) ,  d a n 
malunggaydi Filipina.

M o r i n g a  a t a u  Ke l o r  a d a l a h 
tanaman yang bisa tumbuh dengan 
cepat,berumur panjang, berbunga 
sepanjang tahun,dan tahan kondisi 
panas ekstrim. 

Ta n a m a n  i n i  b e r a s a l  d a r i 
daerah tropis dan subtropis di Asia 
Selatan.  Kelor umum digunakan 
sebagai bahan makanan dan obat di 
Indonesia.

bahan baku obat-obatan, juga untuk 
diperdagangkan. 

Di kawasan Arba Minch dan Konso, 
pohon kelor justru digunakan sebagai 
tanaman untuk penahan longsor, 
konservasi tanah, dan terasering. 
Sehingga pada musim hujan walau 
dalam jumlah yang paling minimal, 
jatuhan air hujan akan dapat ditahan 
oleh sistem akar kelor, dan pada 
musim kemarau “tabungan” air sekitar 
akar kelor akan menjadi sumber air 
bagi tanaman lain. 

Juga karena sistem akar kelor 
cukup rapat, bencana longsor jarang 
terjadi.Periset dari Anna Technology 
University, Tamilnadu, India, C Senthil 
Kumar, membuktikan bahwa daun 
kelor memang berkhasiat sebagai 
hepatoprotektor alias pelindung hati. 

Menurut dokter sekaligus herbalis 
di Yogyakarta, dr Sidi Aritjahja, kelor 
mengandung antioksidan yang sangat 
tinggi dan sangat bagus untuk penyakit 
yang berhubungan dengan masalah 
pencernaan, misalnya luka usus dan 
luka lambung. 

“Bagian apa pun yang dipakai 
aman asal memperhatikan caranya,” 
ujar alumnus Universitas Gadjah Mada 
itu. Minumlah rebusan daun kelor 
s e l a g i  a i r  h a n g a t .  S e b a b ,  e f e k 
antioksidan masih kuat dalam keadaan 
hangat.

Di era di mana gaya hidup sehat 
dan clean beauty semakin diminati, 
moringa atau kelor (Moringa oleifera) 
muncul sebagai primadona baru. 
Tanaman yang berasal dari India ini 
telah lama dikenal sebagai "pohon 
a j a i b"  k a r e n a  h a m p i r  s e l u r u h 
bagiannya dapat dimanfaatkan, 
termasuk daun, bunga, biji, dan kulit 
kayunya. 

K aya  a ka n  n u t r i s i ,  v i t a m i n , 
mineral, dan antioksidan, moringa 
t i d a k  h a nya  b e r m a n fa a t  u n t u k 
kesehatan tubuh secara keseluruhan, 
tetapi juga memiliki khasiat luar biasa 
untuk kecantikan kulit. 

Moringa:	Superfood	untuk	Kulit
D a u n  m o r i n g a  t e l a h  l a m a 

d i g u n a k a n  d a l a m  p e n g o b a t a n 
tradisional untuk mengatasi berbagai 
masalah kulit. Kini, penelitian modern 
semakin mengungkap keampuhan 
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MAHKAMAH Konstitusi (MK) meng-
ubah aturan dalam UU Pilkada 
mengenai aturan pencalonan kepala 
daerah. Aturan yang diubah MK adalah 
terkait penghitungan parpol untuk 
mengusung kepala daerah.

"Mengabulkan permohonan para 
Pemohon untuk sebagian," kata Ketua 
MK Suhartoyo membacakan amar 
putusan, Selasa (20/8).

Aturan mengenai hal tersebut 
termuat dalam Pasal 40 Undang-
Undang Nomor 10 Tahun 2016 atau 
UU Pilkada.

Kini ada empat klasifikasi besaran 
suara sah yang ditetapkan MK, yaitu; 
10 persen, 8,5 persen, 7,5 persen dan 
6,5 persen, sesuai dengan besaran 
DPT di daerah terkait. 

S e b e l u m nya ,  a m b a n g  b a t a s 
pencalonan kepala daerah tidak lagi 
sebesar 25 persen perolehan suara 
partai politik atau gabungan partai 
politik hasil Pileg DPRD atau 20 persen 
kursi DPRD.

Putusan inipun menuai pujian dari 
berbagai kalangan.Juru Bicara Anies 
Baswedan, Sahrin Hamid, menyambut 
baik keputusan MK. Menurut Sahrin, 
putusan MK itu merupakan jawaban 
dari pilihan elite partai politik di 
Pilkada 2024 yang disebutnya belum 
mencerminkan suara masyarakat.

“Keputusan ini adalah jawaban 
terhadap suara elite yang belum 
merefleksikan suara rakyat,” kata 
Sahri.

Sahrin meminta warga di setiap 
daerah harus aktif mengawal putusan 
MK tersebut. Dia berharap, putusan 
itu bisa segera diformalkan dan 
berlaku untuk pendaftaran calon 
peserta Pilkada 2024, yaitu pada 27-
29 Agustus mendatang.

Sahrin berujar, kondisi tersebut 
membuat peluang untuk membangun 
kerja sama politik semakin terbuka.

“Saat ini kita sedang membangun 
komunikasi dengan partai-partai,” 
ucap dia.

Anies sebelumnya berpeluang 
gagal maju di Pilkada Jakarta 2024 
setelah 10 dari 11 partai politik 
pemil ik  kursi  di  DPRD Jakarta 
menyatakan dukungan untuk Ridwan 
Kamil-Suswono. Koalisi pendukung 
mantan Gubernur Jawa Barat itu 
hanya menyisakan Partai Demokrasi 
Indonesia Perjuangan (PDIP).

PDIP hanya memiliki 15 persen 
kursi di DPRD. Jumlah tersebut masih 
di bawah ambang batas pencalonan di 
Pilkada yang ada sebelumnya, yaitu 20 
persen.

Adapun putusan MK mengubah 
ambang batas tersebut menjadi 7,5 
persen untuk Pilkada Jakarta. Anies 
kembali berpeluang maju jika diusung 
PDIP sebagai calon gubernur.

Sementara, Ketua Dewan Pimpinan 
Pusat Bidang Pemenangan Pemilu 
Eksekutif PDIP, Deddy Yevri Sitorus, 
mengatakan Putusan MK merupakan 
kabar yang menggembirakan bagi 
PDIP. Sebab, kata Deddy, belakangan 
ada upaya penguasa untuk berupaya 
memojokan PDIP.

Soal putusan MK harus dilihat 
s e b a ga i  ke m e n a n ga n  m e l awa n 
oligarki, parpol yang hendak mem-

bajak demokrasi dan kedaulatan 
rakyat  dengan strategi  'kotak 
ko s o n g ' ,”  k a t a  D e d dy  m e l a l u i 
keterangan tertulis.

Deddy mengatakan, putusan MK 
ini memastikan bahwa tidak ada 
suara rakyat yang hilang. Anggota 
DPR RI ini juga menyambut baik 
putusan yang memungkinkan PDIP 
maju di daerah-daerah seperti 
Jakarta, Jawa Barat, Jawa Timur, 
J e m b e r,  B a n t e n ,  P a p u a  d a n 
sebagainya.

Anggota DPRD Jakarta dari PDIP, 
Dwi Rio Sambodo, mengatakan 
masyarakat Jakarta akhir-akhir ini 
disuguhkan beraneka ragam gejala 
politik dan peristiwa yang anomali.

"Sebagai bagian dari partai politik 
tentu ini sebagai ruang dan peluang, 
untuk melakukan konsolidasi dalam 
(persaingan) kepemimpinan daerah 
di Jakarta,” katanya.

Para pimpinan partai, kata Dwi, 
akan menghasilkan keputusan yang 
terbaik dalam rangka menyongsong 
implementasi keputusan ini.

Sementara itu Direktur Eksekutif 
Perkumpulan untuk Pemilu dan 
Demokrasi (Perludem) Titi Anggraini 
mengatakan, PDIP berpeluang untuk 
mengusung calonnya sendiri di 
Pilkada Jakarta.

“Dengan Putusan MK No.60/PUU-
XXII/2024 ini, maka di Jakarta untuk 
mengusung calon di Pilkada 2024, 
partai politik cukup memperoleh 
suara sebesar 7.5% di pemilu DPRD 
terakhir untuk bisa mengusung 
paslon di Pilkada Jakarta. Artinya, 
P D I P  b i s a  m e n g u s u n g  s e n d i r i 
calonnya di Pilkada Jakarta,” kata Titi 
d a l a m  c u i t a n n y a  d i  a k u n  X 
@titianggraini.

Titi mengapreasiasi putusan MK 
yang mengubah syarat pengusungan 
calon. Sebab, katanya, putusan 
tersebut telah membuka peluang bagi 
partai-partai lain memunculkan 
calon dan berkompetisi  dalam 
Pilkada.

“BRAVO MK!!! Dalam Putusan 
No.60/PUU-XXII/2024 mengubah 
persyaratan pengusungan paslon di 
Pi lkada dengan menyesuaikan 
persentase persyaratan seperti pada 
a n gka  p e r s e n t a s e  p e n c a l o n a n 
perseorangan di Pilkada. HEBAT 
MK!!!,” ucap Titi.

A d a p u n  p u t u s a n  M K  y a n g 
dibacakan Selasa siang, 20 Agustus 
2024, MK mengubah ambang batas 
untuk syarat pencalonan kepala 
daerah. Adapun gugatan ini diajukan 
oleh Partai Buruh dan Partai Gelora. 
Gugatan diajukan karena pasal 40 UU 
Pilkada itu dinilai diskriminatif bagi 
partai yang tak mendapat kursi di 
DPRD.

Dengan putusan Nomor 60/PUU-
XXII/2024, MK mengubah syarat 
pengusungan pasangan calon Pilkada 
Serentak 2024. Salah satu isinya, 
parpol di provinsi dengan penduduk 
6 juta jiwa sampai 12 juta jiwa, bisa 
mengusung calon jika memperoleh 
s u a r a  7 , 5  p e r s e n .  A t u r a n  i n i 
d i s a m a k a n  d e n g a n  c a l o n 
perseorangan.

Koalisi Indonesia Maju atau KIM 
Plus, gabungan partai politik yang 
mengusung Ridwan Kamil-Suswono 
juga telah buka suara.Bakal calon 
gubernur Jakarta, Ridwan Kamil atau 

RK, mengatakan perubahan ambang 
batas pencalonan Pilkada itu harus 
dihormati jika memang telah menjadi 
putusan MK. “Karena MK adalah 
institusi negara yang mereviu urusan 
perundang-undangan, termasuk 
Pilkada,” kata pria yang akrab disapa 
Kang Emil itu di Jakarta Convention 
Center  Selasa (20/8/2024).

Ridwan mengatakan bertambah-
nya jumlah calon yang bertanding di 
Pilkada akan menyajikan adu gagasan 
y a n g  l e b i h  b e r k u a l i t a s  u n t u k 
masyarakat. “Kalau itu bisa membuat 
lebih banyak lagi calon-calon Pilkada 
di seluruh Indonesia termasuk di 
Jakarta, yang diuntungkan adalah 
warga,” ucap mantan Gubernur Jawa 
Barat itu.

Politikus Golkar itu menyambut 
baik putusan MK, karena akan ada 
semakin banyak gagasan dan solusi 
untuk berbagai permasalahan di 
daerah. Ridwan mengaku tak masalah 
akan ada banyak atau sedikit kandidat 
di Pilkada mendatang. “Selama itu 
sesuai aturan, tentunya itu harus 
dilakoni,” ujarnya.

Senada, Sekretaris Jenderal Partai 
Keadilan Sejahtera atau PKS, Aboe 
B a k a r  A l  H a b s y i ,  m e m a s t i k a n 
partainya tidak mengusung Anies 
Baswedan di Pilgub Jakarta. Dia 
menyampaikan hal itu menanggapi 
putusan MK yang menurunkan 
ambang batas kursi parpol sebagai 
syarat pencalonan kepala daerah.

“Sudah selesai nih urusan. Gak ada 
mundur ke belakang,” kata Aboe usai 
acara konsolidasi nasional calon 
kepala dan wakil kepala daerah yang 
diusung PKS pada Pilkada 2024 di ICE 
BSD, Kabupaten Tangerang, Banten.

Adapun politikus Partai Persatuan 
Pembangunan Achmad Baidowi me-
ngatakan putusan MK yang menurun-
kan ambang batas pencalonan kepala 
daerah mengejutkan semua pihak. 
Menurut dia, putusan MK itu dapat 
mengubah konstelasi dalam Pilkada 
2024.

“ Ya ,  t e n t u n y a  p u t u s a n  i n i 
mengejutkan semua pihak. Orang 
yang awalnya tidak bisa mencalon 
lewat kursi, ternyata lewat suara bisa 
mencalon gitu kan,” ujarnya.

Peluang	Diotak-atik
Po l i t i ku s  Pa r t a i  D e m o k ra s i 

Indonesia Perjuangan (PDIP), Ronny 
Talapessy, khawatir jika putusan MK 
untuk ambang batas dan syarat batas 
usia pencalonan kepala daerah yang 
baru saja disahkan bakal diotak-atik 
oleh pihak tertentu. Hal itu merespons 
rencana Badan Legislatif (Baleg) DPR 
RI yang bakal digelar besok, Rabu 
(21/8/2024) hari ini.

"Saya mendapat informasi bahwa 
ada rapat baleg tentang revisi UU 
Pilkada pada 21 Agustus dan rapat 
panja RUU Pilkada. Di sini perlu kami 
sampaikan bahwa jangan coba ada 
yang mempermainkan kedaulatan 
rakyat," kata Rony di Kantor DPP PDI 
Perjuangan pada Selasa (20/8/2024).

D i a  m e n ga ku  ka g e t  s e te l a h 
putusan MK muncul rencana baleg 
yang digelar untuk membahas RUU 
Pilkada di DPR. "Apa yang sudah 
diputuskan MK harus kita hargai dan 
hormati. Karena di sinilah kedaulatan 
rakyat untuk menjaga demokrasi yang 
ada," tutur dia.

Rony khawatir dalam rapat Baleg 
DPR itu bakal menghambat atau 
membalikkannya ke aturan yang lama. 
"Kami menduga seperti itu. Kok tiba-
tiba ada agenda RUU Pilkada. Tolong 
kawal semua dan kami mengajak 
seluruh rakyat untuk mengawal 
demokrasi yang kita cintai," ucap dia.

Hal serupa diungkapkan Said 
Didu. Dia khawatir putusan MK ini 
b i s a  s a j a  d i b a t a l k a n  m e l a l u i 
penerbitan Peraturan Pemerintah 
Pengganti Undang-Undang (Perppu) 
oleh Menteri Hukum dan HAM yang 
baru, atas permintaan Presiden. 

"Dengan putusan MK hari ini tidak 
menutup kemungkinan Menkumham 
yang baru sudah diminta Presiden 
s i a p k a n  P e r p p u  P i l k a d a  y a n g 
membatalkan putusan MK tersebut," 
kata Said Didu lewat akun X miliknya, 
Selasa (20/8/2024).

Mantan Sekretaris Kementerian 
B U M N  i t u  j u g a  m e n y e b u t 
kemungkinan Perppu tersebut akan 
d i s a h k a n  o l e h  D P R  s e b e l u m 
pendaftaran Pilkada dibuka atau 
tanggal 27 Agustus 2024."Jika ini 
terjadi, apakah kita semua masih 
diam?" tanya Said Didu.

KPU	RI	Kaji	2	Putusan 
Di sisi lain, Komisi Pemilihan 

Umum(KPU) RI mengkaji dua Putusan 
M a h k a m a h  K o n s t i t u s i  t e r k a i t 
persyaratan pencalonan calon kepala 
daerah.

Ke t u a  K P U  R I  M o c h a m m a d 
A f i f u d d i n  m e n g a t a k a n  b a h w a 
k e p u t u s a n  t e r s e b u t  d i a m b i l 
mengingat kedudukan Putusan MK 
a d a l a h  s e g e r a  b e r l a k u  t a n p a 
mengubah undang-undang.

"Kami akan mengkaji lebih detail 
lagi salinan Putusan Mahkamah 
K o n s t i t u s i  t e r s e b u t ,  l e b i h 
komprehensif lagi untuk memahami 
secara utuh persyaratan calon kepala 
daerah yang konstitusional pasca-
Putusan Mahkamah Konstitusi," kata 
Afifuddin di  kawasan Senayan, 
Jakarta, Selasa (20/8/2024).

Dua putusan yang dimaksud Afif 
adalah Putusan MK Nomor 60/PUU-
XXII/2024 yang mengubah ambang 
batas pencalonan calon kepala dan 
wakil kepala daerah di pilkada.

Serta Putusan MK Nomor 70/PUU-
XXII/2024 mengenai syarat usia calon 
kepala daerah yang diambil saat 
penetapan oleh KPU.

"Kedua, kami akan melakukan 
k o n s u l t a s i  d e n g a n  D P R  d a n 
pemerintah dalam Rapat Dengar 
Pendapat terkait dengan Putusan 
Mahkamah Konstitusi tersebut, dan 
segera kami akan bersurat resmi ke 
Komisi II atau DPR," ujarnya.

Selanjutnya, ia mengatakan bahwa 
pihaknya akan menyosialisasikan dua 
Putusan MK tersebut kepada partai 
politik.

"Keempat, tentu kami akan melaku- 
kan langkah-langkah lainnya yang 
diperlukan dalam rangka menindak-
lanjuti Putusan Mahkamah Konstitusi 
sebelum tahapan pendaftaran calon 
kepala daerah dilaksanakan, termasuk 
melakukan perubahan Peraturan KPU 
Nomor 8 Tahun 2024 sesuai dengan 
mekanisme pembentukan peraturan 
perundang-undangan," jelasnya. 
(tro,rls,ant,ist/dya)

H A R I A N
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JAKARTA- Sesuai prediksi banyak 
kalangan, Bahlil Lahadalia secara 
aklamasi terpilih hadi Ketua Umum 
Partai Golkar dalam Munas ke-XI 
Partai Golkar, Selasa (20/8/2024) 
malam. Selanjutnya, penetapan Bahlil 
secara resmi baru akan dilakukan 
pada Rabu (21/8/2024) hari ini.

Keputusan itu diambil lewat 
sidang yang dipimpin Waketum Partai 
Golkar Adies Kadir. Dia mengatakan, 
dukungan terhadap Bahlil mencapai 
100 persen.

“Hampir bahkan 100 persen 
s e lu ru h  D P D  d a n  D P D  I I  te la h 
memberikan dukungan kepada 
s a u d a ra  B a h l i l  L a h a d a l i a ,  d a n 
kemudian memberikan Bahlil untuk 
menjadi formatur tunggal," kata Adies 
dalam sidang di JCC, Senayan, Jakpus.

Keputusan itu juga dinyatakan 
telah sesuai dengan AD/ART partai. 
Adies menyebut ,  seorang dapat 
dinyatakan keluar sebagai pemenang 
jika memperoleh 50 persen plus 1 dari 
pemegang hak suara. 

"Oleh karena itu saya bacakan 
ADRT kita berdasarkan bunyi pasal 27 
ayat 1 huruf b poin f  petunjuk 
pelaksanaan DPP partai Golkar nomor 
jutlak 02 dpp golkar/20/2020 tentang 
secara umum musyawarah dan rapat-
rapar partai Golkar ditegaskan apabila 
terdapat calon yang memperoleh 
dukungan 50 persen plus 1, dari 
p e m e ga n g  h a k  s u a ra  l a n g s u n g 
dinyatakan sebagai ketua umum atau 
ketua formatur," sambungnya.

Terpil ihnya Bahli l  disambut 
teriakan dari para peserta munas. 
Mereka mendukung penuh Bahlik. 
"Saya menanyakan apakah disetujui 
sebagai formatur tunggal?" tanya 
Adies kepada peserta sidang.

"Setuju," teriak peserta sidang dan 
disambut bunyi 'Tok' dari palu yang 
diketuk Adies di meja sidang.

Di saat yang sama, Adies juga 
m e n y a t a k a n  p l t  K e t u m  A g u s 
G u m i w a n g  K a r t a s a s m i t a  p u n 
dinyatakan demisioner."Dengan 
diterimanya laporan pertanggung-
jawaban DPP partai Golkar yang 
disampaikan Plt Ketua Umum Bapak 
Agus Gumiwang Kartasasmita maka 
dengan ini kami nyatakan bahwa DPP 
Partai periode 2019 periode 2024 
dinyatakan demisioner," ujar Adies.

Selain itu, dalam sidang tersebut 
juga Partai Golkar mendukung penuh 
pemerintah Prabowo-Gibran men-
datang dan menerima seluruh LPJ 
partai.

"Kemudian juga pernyataan bahwa 
mendukung penuh pemerintahan di 
bawah pemerintahan Prabowo-Gibran. 
Jadi itu beberapa poin tadi pandangan 
umum dan juga menerima pelaporan 
pertanggungjawaban dari DPP partai 
Golkar 2019-2024," ujarnya.

Diketahui, Menteri Energi dan 
Sumber Daya Mineral (ESDM) Bahlil 
Lahadalia menjadi satu-satunya calon 
Ketua Umum Partai Golkar pada 
Musyawarah Nasional atau Munas XI 
Partai Golkar. Berkas pendaftaran 
Bahl i l  d inyatakan lengkap dan 
memenuhi syarat sebagai calon Ketua 
Umum Partai Golkar. 

Sementara kandidat lainnya yang me- 
rupakan politisi senior Partai Golkar 
yakni Ridwan Hisyam tidak lolos 
verifikasi karena ada dua dari tujuh 
persyaratan yang tidak memenuhi kriteria. 
Salah satunya soal surat dukungan.

"Berdasarkan hasil verifikasi berkas 
dan persyaratan bakal calon, komite 
pemilihan menyatakan, A. Berkas 
pendaftaran bakal calon atas nama 
Ridwan Hisjam dinyatakan tidak me-
menuhi persyaratan sebagai calon 
ketua umum partai Golkar pada Munas 
XI partai Golkar tahun 2024," ujar 
Adies Kadir dalam konferensi pers, 
Senin (19/8/2024).

"Berkas pendaftaran bakal calon 
atas nama Bahlil Lahadalia dinyatakan 
lengkap dan memenuhi persyaratan 
sebagai calon ketua umum pada 
Munas ke XI partai Golkar tahun 2024," 
tambahnya.

Sempat	Mencuat	Nama	Jokowi
Sebelumnya, 7 politikus senior 

Partai Golkar meminta Presiden 
Jokowi untuk menjadi Ketua Umum 
menggantikan Airlangga Hartarto.

Dalam surat yang diterima, berikut 
permintaan mereka:"Kami memohon 
keikhlasan dan kesediaan Yang 
Terhormat Bapak Presiden Joko 
Widodo untuk kiranya berkenan 
menjadi Ketua Umum DPP Golkar 
masa bakti 2024-2029 yang akan 
ditetapkan dan disahkan dalam forum 
Munaslub Partai Golkar," demikian 
bunyi surat itu.

Surat ini ditandatangani oleh 
senior Golkar Mohammad Aly Yahya; 
Ridwan Mukti; Antony Zeindra Abidin; 

Ridwan Hisyam; Mushifin Dahlan; 
Agusman Effendy dan Riswan Tony.

Salah satu dari tokoh tersebut, Aly 
Yahya, mengkonfirmasi validitas surat 
tersebut. Kata dia surat ini memang 
benar adanya."Sangat-sangat valid," 
kata Aly melalui pesan singkat.

Sebelumnya,  Pengamat Politik Adi 
Prayitno hal itu terasa janggal. Seperti 
bukan Golkar yang biasanya. Selalu 
panas menjelang dan pada saat 
Musyawarah Nasional  (Munas) 
berlangsung.

"Kita tahu dalam setiap suksesi 
kepemimpinan Golkar pastinya 
dipenuhi dengan huru-hara dan 
kegaduhan," ujar Adi, Selasa, (20/8/ 
2024).

Adi terkenang dengan beberapa 
Munas Golkar sebelumnya. Misalnya, 
persaingan antara Akbar Tanjung 
dengan Jusuf Kalla (JK), Aburizal 
Bakrie dengan Surya Paloh, hingga 
S e t y a  N o v a n t o  d e n g a n  A d e 
Komarudin. Rata-rata berlangsung 
panas.

Saking mulusnya jalan untuk 
Bahlil, Adi menilai Munas Golkar kali 
ini terasa sunyi dan senyap. Tidak ada 
daya tariknya seperti munas yang 
sebelumnya.

"Mungkin dalam sejarah pertama 
kali ya dalam Golkar. Di mana ketua 
umumnya itu kemudian aklamasi dan 
tidak ada penantang-penantang yang 
kelihatan serius dan muncul secara 
signifikan," ujarnya.

Dia juga heran dengan para tokoh 
senior Golkar yang tidak bergeming. 
Seperti tidak memiliki kekuatan untuk 
menunjukkan pengaruhnya.

"Banyak 'dewa-dewa' politik yang 
saya kira memang cukup berpengalaman. 
Tapi dalam suksesi kepemimpinan 
Golkar pada 2024 nyaris tak ada 
perlawanan yang signifikan," ucapnya.

Diketahui, sebelum menjadi salah 
satu menteri dalam Kabinet Indonesia 
Maju, Bahlil Lahadalia merupakan 

Sesuai Prediksi, 

Bahlil Ketum Golkar Secara Aklamasi
Ketua Umum Himpunan Pengusaha 
Muda Indonesia (HIPMI) periode 
2015-2019. Usahanya berada di 
bawah bendera PT Rifa Capital 
Holding Company yang bergerak di 
berbagai  l ini  bisnis  mulai  dari 
perkebunan, properti, transportasi, 
pertambangan, hingga konstruksi.

Pria kelahiran Banda, Maluku, 
pada 7 Agustus 1976 ini tercatat di 
dokumen Komisi Pemberantasan 
Korupsi (KPK) memiliki harta Rp310 
miliar. Sebagian dari itu, sebanyak 
Rp98,4 juta, berupa dua mobil SUV 
yang usianya lebih dari 17 tahun. 
(tro,rls,ant/dya)

Ketua	Umum	Partai	Golkar	terpilih,	Bahlil	Lahadalia	(tengah)	berpegangan	tangan	dengan	Plt	Ketua	Umum	Partai	Golkar	

Agus	Gumiwang	Kartasasmita	dan	Ketua	Pelaksana	Rapimnas	&	Munas	XI	Partai	Golkar	Bambang	Soesatyo	di	Jakarta	

Convention	Center	(JCC),	Jakarta,	Selasa	(20/8/2024).	(	Ist)

- Lahir di Banda, Maluku, pada 7 Agustus 
1976.

JEJAK	DI	PEMERINTAHAN
- Selama pemilihan umum presiden 
Indonesia 2019, Lahadalia mendukung 
Joko Widodo untuk masa jabatan kedua 
sebagai presiden. Ia menjadi Direktur 
Direktorat Penggalang Pemilih Muda tim 
kampanye presiden Joko Widodo-Ma'ruf 
Amin, Tim Kampanye Nasional Koalisi 
Indonesia Berkarya.

- Pada Oktober 2019, ia diangkat menjadi 
kepala Badan Koordinasi Penanaman 
Modal (BKPM). Ia dilantik sebagai menteri 
investasi pertama Indonesia pada 28 April 
2021, setelah pembentukan Kementerian 
Investasi.

- Pada 19 Agustus 2024, Bahlil resmi 
dilantik sebagai Menteri Energi dan 
Sumber Daya Mineral (ESDM) meng-
gantikan Ari�in Tasrif

HARTA	BAHLIL
- Bahlil tercatat memiliki total harta 
kekayaan Rp 310.420.076.693 berdasar-
kan LHKPN pada 1 April 2024, untuk 
laporan periodik tahun 2023. 

- Berdasarkan data LHKPN KPK, ada 
kenaikan dari total kekayaan Bahlil sejak 
awal menjabat sebagai Kepala BPKM 
hingga menjadi Menteri Investasi atau 
pelaporan yang terakhir. Pada 2019, total 
harta kekayaan Bahlil tercatat sebesar Rp 
295.149.680.731. Jumlah itu meningkat 
pada laporan periodik tahun 2020 
menjadi sebesar Rp 300.445.709.773.

-  Kemudian,  harta  Bahl i l  tercatat 
meningkat lagi pada laporan periodik 
t a h u n  2 0 2 1  m e n j a d i  s e b e s a r  R p 
301.459.290.833. Lalu, pada laporan periodik 
tahun 2022 menjadi Rp 302.467.616.354.

Tentang 
Bahlil Lahadalia


